



"Operación Siglo XX", de Patricia Verdugo y Carmen Hertz

# Detalles inéditos sobre el atentado a Pinochet

**IC** entraí, central, atacan la comitiva, atacan la comitiva! —gritó en el micrófono el cabo de Carabineros Carlos Quevedo.

—¡Repita, repita! —(se escuchó por el parlante del furgón).

—¡Que atacan la comitiva!

—¿Qué dice, jefe?

—¡Fuego ganados sobre la comitiva! Armas pesadas, armas automáticas. También nosotros... tengo un herido.

El cabo Quevedo (a cargo del jeep policial J-473) no pudo transmitir ni escuchar más...

En la Central de Comunicaciones de Carabineros ya funcionaba la alerta máxima. El aviso del cabo Quevedo quedó registrado a las 18 horas y 37 minutos, dando paso a comunicados abiertos de emergencia que fueron escuchados por todos los vehículos y recintos policiales del área metropolitana en cuestión de segundos.

¡Atacaban la comitiva, atacaban al general Pinochet! El estupor y el desconcierto recorrieron con un solo y largo escalofrío a los uniformados...

La periodista Patricia Verdugo, Los zarzapos del puma, y la abogada Carmen Hertz (viuda del también abogado y periodista Carlos Berger, fusilado en Calama en 1973) se asociaron para investigar y escribir un libro que será polémica: *Operación Siglo XX*.

En 255 páginas, las autoras se adentran en uno de los hechos que —como ellas dicen— "alteraron el curso de la historia reciente de Chile": el atentado que el 7 de septiembre de 1986 realizó el Frente Patriótico

Manuel Rodríguez en contra del entonces Jefe de Estado, general Augusto Pinochet, en el sector de La Obra, en el Cajón del Maipo. Ese día, de acuerdo al libro, representó la culminación de un plan, cuya idea se había gestado a fines de 1984.

Tras descartar muchas variantes de acción, la jefatura del FPMR "optó por la alternativa de realizar el atentado en el Cajón del Maipo", decisión que se tomó en mayo de 1986. Este es el relato de una reunión que se efectuó en una casa del sector sur-oriente de Santiago.

De pie, frente a tres miembros de la Jefatura Nacional del FPMR, un hombre joven, rubio y delgado, asintió con la cabeza. José Joaquín Valenzuela Levy sintió que su corazón latía rápido. Era un



En 255 páginas el libro *Operación siglo XX* cuenta detalles inéditos del atentado a Pinochet. A la izquierda, una fotografía del auto en que viajaba el comandante en jefe del Ejército.



honor inesperado: le habían asignado la jefatura de la Operación Siglo XX. Se trataba de "Ernesto", de 28 años de edad, quien había desplazado de esa misión a Raúl Pellegrín Friedman, el comandante "Rodrigo", también llamado "José Miguel", por ser el jefe máximo de la organización.

Comienza la lenta e in-

tensa tarea de preparar minuciosamente todos los detalles, incorporar uno a uno a los integrantes del comando; estudiar detenidamente el terreno; la llegada de César Bunster Ariztia al país; la elección de Cecilia Magni Camino, "Tamara", brazo derecho de "Ernesto"; el arriendo de la casa signada con el número 0235, en La Obra;

de cómo la operación toda estuvo a punto de fallar cuando el corredor de propiedades Eduardo Fuenzalida Silva sospechó de que algo andaba mal en el arriendo de la residencia, pero no llegó más allá; la misión para alquilar vehículos, en fin...

La investigación de las autoras, con entrevistas a protagonistas y testigos, está estructurada cual una

novela que se sigue con expectante interés. El detalle, seguido a segundo, de la ejecución del atentado. ¿Cuánto duró todo? ¿Cuatro, seis, ocho minutos? Nadie lo supo. Ni los milicianos del FPMR ni los escoltas presidenciales. "El edecán naval (capitán de fragata Pedro Arrieta Gurruchaga) miró hacia atrás y preguntó: 'Mi general, ¿se siente bien?' La respuesta de Pinochet fue laconica: 'Bien, bien'. En tanto en otro lugar distante, y mientras escapaban cerca de la avenida La Florida, en el interior de un automóvil Nissan beige, la convicción de "Ernesto" y de Víctor Díaz Caro: "Lo matamos; sí, lo matamos..."

Peru, ¿por qué falló el atentado? El libro revela un informe secreto de la CNI: la razón por la que el cohete M-72 A2 LOW no se activó al impactar contra el vidrio de la ventana del coche Mercedes Benz que ocupaba el general Pinochet, junto a su pequeño nieto Rodrigo. En suma, fue disparado a menor de la distancia necesaria para un blanco posible.

Las autoras del libro-reportaje afirman que el fiscal militar encargado de investigar el hecho, Fernando Torres Silva nunca supo el verdadero nombre del comandante "Ernesto" (José Joaquín Valenzuela Levy), quien posteriormente murfó acribillado con 16 impactos, en el curso de la llamada Operación Albania, el 16 de junio de 1987.

También se entregan detalles acerca del trágico fin del comandante "Rodrigo" y de "Tamara", en el sector de Los Queñes, al interior de Curicó.

*Operación Siglo XX* de Patricia Verdugo y Carmen Hertz, de ediciones del Ornitorrinco, a partir de hoy en librerías.

SANTIAGO | UPI

Decepción por lo que denominó falta de seriedad del Gobierno en lo relativo a las disposiciones para el retiro de vehículos antiguos de la locomoción colectiva, planteó ayer el presidente del Consejo Superior del Transporte Terrestre, Manuel Navarrete.

El empresario basó su

## Decepción por ordenanza de retiro de vehículos

afirmación en una supuesta contradicción en esta materia que existe en las autoridades de gobierno y, especialmente, en el Ministerio de Transportes, e indicó que las conversaciones

con las autoridades han quedado suspendidas.

Navarrete explicó que en reuniones en las que participó el Consejo Superior

del Transporte Terrestre en los últimos 60 días, se acordó con el Ministerio de Transportes el retiro de las máquinas fabricadas con anterioridad a 1973, para lo cual los empresarios

afectados recibirían una indemnización de entre 300 mil pesos y 2,6 millones de pesos.

El dirigente dijo que, no obstante, en la resolución enviada el lunes por el Ministerio a la Contraloría General de la República para su toma de razón, no se menciona el pago automático de indemnizaciones tras el retiro de los vehículos.

# Detalles inéditos sobre el atentado a Pinochet [artículo].

Libros y documentos

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Detalles inéditos sobre el atentado a Pinochet [artículo]. il.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile